

「上代文学」ゼミ



学生の質問に答える多田教授=千代田区で

ぶらり キャンパス

「現代とは異なる生活をしていた昔の人の考え方をすることは、立場の違う人や他の思想など、異なる価値観を想像する契機になる」。千代田区の九段キャンパスにある文学部国文学科の多田一臣特別招聘教授（65）のゼミでは、日本最古の仏教説話集「日本靈異記」を二年かけて読み込

む。原発事故など今の世の中で起きている問題を考えるヒントをつかんでほしいとの思いから。

「日本靈異記」は奈良時代、薬師寺の僧侶景戒が、因果応報を中心とした仏教の世界觀を伝える百十六の説話をまとめたものだ。母親を殺そうとして地中に落ちた防人や、子どもにお金を返さなかつたために来世で牛になる親の話など、奈良時代の庶民が登場する奇談を中心構成されている。

科学が発達した現代の感覚からすれば一見、不合理な事柄がたくさん書かれていくが、その背景には、死生

差別の問題など現代人の感覚につながるルーツのようないものが分かる時がある

三四年生の楠山愛さん（30）も「どこかで聞いたことがある」といふ。千葉大や東大などで教壇に立ち、東大の名誉教授でもある多田教授が今のは松学舎大へ招かれたのは二年前。ゼミの二、四年生計三十人は、高校時代から古典好きという学生もいるが、入学後に興味を持って入ってくる学生もいる。

原典は難解な漢文体。ゼミ生は多田教授自らが現代語訳した文章や書き下し文を参考に、好きな話を選んで感想や調べたことを発表する。三年生の升本由香さんは「殺生や倫理観、も含めた人文学系の意義を視の風潮もある中、多田教授は古典を読む意味、哲学を相対化して見るための道筋がたくさんあるのが人文系の学問。これからも人文学、国文学が不可欠な学問であることは変わらない」

古典に学ぶ現代の問題